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“El producto de lo de todos sea para bien 
de todos”.

José Martí

El camagüeyano Juan Miguel 
Echevarría regresó a la alta com-
petencia el jueves con un agridul-
ce segundo puesto en la prueba 
de salto de longitud de la tercera 
parada de la Liga del Diamante de 
Atletismo, en el Estadio Olímpico 
de Estocolmo, capital de Suecia.

Un estirón de 8.12 metros (m) 
en su última oportunidad le sirvió 
a Echevarría para escoltar en el 
podio al sueco Thobías Montler, 
que logró su récord personal con 
8.22 m para salvar la tarde.

El “Extraterrestre” de la Guernica 
vuelve de una lesión y se espera 
llegue en su mejor momento a 
los Panamericanos de Lima 2019, 
cuando buscará superar su techo 
de 8.68 m.

• Félix Anazco Ramos

Echevarría segundo 
en Estocolmo 

Todavía hay reservas en la 
producción de bienes y posi-
bilidades de encontrar solu-
ciones prácticas a problemas 
existentes en algunas de nues-
tras fábricas, así como en la di-
versificación de producciones 
y el uso eficiente de la materia 
prima. 

Por esta razón, durante la 
semana, el miembro del Co-
mité Central, Jorge Luis Tapia 
Fonseca, primer secretario del 
Partido en la provincia, conver-
só  con trabajadores y directi-
vos políticos, administrativos y 
sindicales del sector industrial.  

El primer sitio visitado fue el 
taller de artículos útiles para 
el hogar, confeccionados por 
laboriosas personas con capa-
cidades especiales, enclavado 
en la Avenida de los Mártires 
y vinculados a la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) In-
dustrias Locales. Allí sugirió 
cómo destrabar asuntos para 
incrementar los bajos salarios 
y soluciones relacionadas con 
los techos de la edificación, la 
inestabilidad en la merienda y 
la alimentación de los trabaja-
dores.

En la UEB Gases Industria-
les, dialogó sobre la búsqueda 
del mejoramiento del transpor-
te para situar la producción de 
gases medicinales en los hos-
pitales y el punto de concentra-
ción ubicado en la calle Horca. 
Orientó el chequeo y control de  

los viajes, para que no se den 
con pocos cilindros y contribuir 
al ahorro de combustibles.

En la fábrica de Muebles del 
Hogar Maduc, radicada en la 
carretera a Nuevitas, el dirigen-
te político constató la ordena-
da producción con destino a 
los hoteles de la cayería norte, 
y en conversación con Yamila 
Rodríguez Ávila, directora de la 
equipada  instalación, propu-
so recuperar la confección de 
colchones para aumentar las 
ofertas al turismo. También se 
preocupó por el uso de los me-
dios de protección del perso-
nal de talleres y de los moder-
nos equipos de que disponen.

Otro centro donde estuvo la 
comitiva fue la UEB fábrica de 

fósforos Rafael Guerra Vives, 
donde recorrió con la directora 
del centro, Damara Monteagu-
do Cervantes, toda la línea del 
proceso de elaboración hasta 
el envase en cajitas del produc-
to terminado.

En esa unidad insistió en el 
ahorro de la materia prima y 
en las alternativas para apro-
vechar al máximo los residuos 
de la materia importada en la 
fabricación de otros surtidos, 
además de las 1 500 velas 
diarias de parafina que le han 
proporcionado un ingreso de 
107 000 pesos de valor agre-
gado. También recalcó que la 
dirección de esa entidad debe 
vincularse más a la Federación 
de Mujeres Cubanas y la Unión 

de Jóvenes Comunistas para 
incrementar los empleos de 
mujeres y jóvenes.

El Primer Secretario se reu-
nió con parte del Consejo de 
Dirección de la UEB Caonex, 
que agrupa en los diferentes 
talleres de la provincia a unas 
250 costureras que intervienen 
en la confección de más de 40 
diseños de camisas.

En diálogo con Casimiro Her-
nández Guerra, director de la 
UEB, precisó ideas que pue-
den multiplicar las prendas de 
vestir para el “verano juvenil” 
y otras que permitirían elevar 
la diversidad productiva y las 
ventas de más de 10,5 millones 
anuales que hoy logran, en la 
evitación de importaciones de 
prendas de vestir, cortinas y di-
versas vituallas textiles.

En la recapadora Horacio 
Cobiellas concluyó el intercam-
bio. Allí conoció del cumpli-
miento hasta abril del plan de 
recape pese a la resistencia de 
algunas entidades morosas en 
entregar las gomas sanas para 
su recuperación. 

En todas las industrias, el di-
rigente político indicó gestionar 
el autoconsumo para el mejo-
ramiento de las condiciones de 
trabajo y vida de los trabajado-
res y sus familias.

• Rolando Sarmiento Ricart
• Foto: Leandro Pérez Pérez 

Por diversificación y eficiencia en las industrias

La Empresa Pesquera Industrial Algérico Lara, de 
Santa Cruz del Sur (Episur), avanza en el cumplimiento 
de sus objetos sociales para la exportación al tiempo 
que asegura productos del mar conformados para la 
venta directa a la población y elaborados en la planta 
alternativa agroalimentaria, creada fruto de la auto-
gestión.

Mercedes López Acea, miembro del Buró Político y 
del Secretariado del Comité Central del Partido, lo apre-
ció este viernes en intercambio con los trabajadores, en 
las áreas productivas donde se procesaban albóndigas, 
picadillo, y diversos surtidos.

Acompañada por las principales autoridades del Par-
tido y el Gobierno en la provincia, la dirigente indagó 
por los ingresos salariales, en moneda nacional y en 
pesos convertibles. Apreció también más de 20 produc-
tos confeccionados con frutas, maíz, vegetales y maní.  

Aparte de la fuerza laboral propia, Episur asimila la 
reubicación de trabajadores dedicados a la captura de 
langosta, actualmente en veda.

López Acea, quien el día anterior visitó el combinado 
cárnico y la empacadora Raúl Cepero Bonilla, ambos 
centros en la cabecera provincial, dijo sentirse estimu-
lada por el constatado compromiso de trabajar para 
aprovechar bien los recursos y de aumentar, con inte-
ligencia, la producción. Razonó la necesidad de distri-
buir de una manera racional para que llegue a la mayor 
cantidad de familias.

“Sigan con esa inspiración. La gente se lo va a agra-
decer”, sostuvo.

• Enrique Atiénzar Rivero
• Foto: Alejandro Rodríguez Leiva 

Episur pilar de 
aportes e iniciativas
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Alarmada llega la madre de Lucía bus-
cando ayuda otra vez. Es la tercera 
ocasión en el mes que a la niña le 

orientan una tarea que “no parece apro-
piada para su edad”. “¿Cómo le van a pe-
dir que hable de figuras de la Historia de 
Cuba si en cuarto grado no se da esa asig-
natura? Es como si nos mandaran los ejer-
cicios a los padres y no a los alumnos”.

Durante un curso, Lucía, o más bien su ma-
dre, ha investigado de los sistemas del cuer-
po humano y sus funciones, ha tecleado, en 
alguna computadora prestada, sobre el con-
cepto de naturaleza, las relaciones sexuales o 
cuestiones demográficas del país.

Acerca de ello se habla en muchos ho-
gares, pues los trabajos independientes 
son asumidos por los progenitores para 
“auxiliar” a sus hijos en el cumplimiento de 
las obligaciones escolares. ¿Serán todos 
tan complicados como los de Lucía? 

Las causas de ese auxilio pueden ser 
tan variadas como tipos de familias exis-
ten. Y las justificaciones, más distintas 
aún: “Cómo no lo voy a ayudar si ni los 
enunciados de las tareas se entienden”; 
“le hago los trabajos porque no quiero 
que obtenga malas notas”; “como en al-
gunos libros de texto no viene lo que pi-
den, aprovechamos la computadora de la 
casa, copiamos de la Wikipedia, después 
se imprime, y ya”...

Aunque a nivel nacional hay normas y 
formas de evaluar, cada profesor puede 
y debe adaptar esas guías a la realidad 
de su clase, sin excederse ni quedarse 
por debajo de las capacidades y conoci-
mientos de sus estudiantes. Si las tareas 
sobrepasan el nivel cognoscitivo de los 
alumnos y otros asumen su realización, el  
resultado es la baja o nula asimilación del 
contenido.

Excesivos son algunos requisitos para la 
entrega de estudios independientes: fotos 
en los anexos, páginas impresas y con ex-
tensos textos... hacen que se pierda el ob-

jetivo de la investigación y sea una barrera 
para quienes no tienen cómo imprimirlos. 

Las tareas siempre han desempeñado 
un papel fundamental en el proceso de 
enseñanza-aprendizaje, pues compendian 
la actividad que desarrolla el estudiante en 
clases, lo obliga al autoestudio, lo inicia en 
la siempre necesaria habilidad investiga-
tiva. Toca en el hogar defender esas fun-
ciones, impulsarlo a que haga solo todo 
lo que pueda. No criticamos a los adultos 
que explican alguna duda o se interesan 
por el desempeño escolar. Más que una 
opción, es un deber. Pero simplemente 
eso, ayudar, crear mecanismos para que 
el pequeño genere sus propias respues-
tas, para que analice, contraste, aprenda.

Acudir a Ecured, o peor aún a la Wikipe-
dia o páginas facilistas en Internet no debe 
ser la primera opción para cumplir una en-
comienda. No pasa de moda lo de buscar 
en varios textos, preguntar a especialis-
tas o acudir a la biblioteca. Son momentos 
oportunos para entrenar el cerebro e instituir 
mecanismos útiles para el futuro profesional.

Emplear las tecnologías para ampliar o 
facilitar el estudio no es un error, al contra-
rio. De hecho, habría que revisar qué uso 
pueden dárseles a los medios informáticos 
de las escuelas. Lo que no puede pasar es 
que se pierda la creatividad y la formación 
de valores por el fraude que es copiar y 
pegar. Ello se agrava con la tranquilidad 
de algunos docentes que aceptan como 
excelente trabajos que son pura calco-
manía de sitios en Internet, incluso de los 
que tergiversan la historia cubana o no son 
acordes con nuestros modos de educar.

La solución está en el logro de un equi-
librio entre la escuela y la familia; en la co-
municación... Si cada uno de los lados le 
regala al niño su mayor esfuerzo, si dialo-
gan sobre las dificultades que entorpecen 
el normal aprendizaje y si se entiende de 
ambas partes que se pretende la misma 
meta, los resultados serán mejores, y ma-
ñana tendremos médicos, maestros, téc-
nicos e ingenieros mejor preparados. Que 
los mayores no sean los principales prota-
gonistas. Las tareas son para los alumnos.

Los ciclones tropicales no son los 
únicos peligros meteorológicos que 
afectan a nuestro país, aunque sí los 

más peligrosos. Existen otros riesgos no 
menos amenazadores como las tormen-
tas locales severas, tornados, vaguadas, 
lluvias intensas, inundaciones costeras y 
tormentas eléctricas.

El período extendido cada año desde el 
1ro. de junio al 30 de noviembre parece in-
fluido esta temporada por el débil calenta-
miento de las aguas del Océano Pacífico. 
Cuba cuenta con amplia experiencia y per-
sonal calificado, que le ha ganado el res-
peto entre los países más desarrollados. 
Aquí la efectividad de los pronósticos es 
superior al 90 % en todo el país, a pesar de 
fenómenos severos que nos han afectado 
y que resultan difíciles de prever debido al 
poco tiempo en que se desarrollan.

La licenciada Beatriz Pérez Martínez, 
subdirectora técnica del Centro de Meteo-
rología en la provincia, nos ha explicado 
que para Camagüey, “septiembre y octu-
bre pueden resultar los meses más peligro-
sos, por la mayor probabilidad en el área 
del Caribe. Se habla de ciclones intensos. 
Los estudios advierten sobre el progresivo 
cambio climático que está originando tem-
peraturas elevadas en el mar”.

Tales presagios no asustan, solo confir-
man la certeza de que como habitantes 
del Caribe debemos conocer y preparar-
nos, y de que nuestro Estado se preocupa 
y ocupa de su gente. 

Hay en Cuba 14 Centros Meteorológicos 
provinciales que atienden a todos los terri-
torios, así como el Centro de Meteorología 
Marina y el de Física de la Atmósfera, que 
desarrollan modelos estacionales específi-
cos. Contamos también con una red de 68 
estaciones convencionales y ocho radares 
meteorológicos, vitales en los programas 
de vigilancia y alerta temprana con el Cen-
tro de Pronósticos. La red permite al Insti-
tuto de Meteorología operar siete sistemas 

de alerta temprana, uno de ellos relaciona-
do con los ciclones tropicales y los even-
tos meteorológicos extremos. Aun fuera 
de la temporada de junio a noviembre, 
nuestro país mantiene vigilancia perma-
nente, incluso contra la sequía, con un 
procedimiento operativo en coordina-
ción con el Estado Mayor de la Defensa 
Civil. 

Pero este órgano de protección ciudada-
na que nos ha dado una ejemplar cultu-
ra “ciclónica”, necesita en primer lugar la 
preparación y conciencia del pueblo. Las 
características del Archipiélago, al fondo 
del Caribe occidental y extendido de este 
a oeste en larga geografía, le hace paso 
preferido de las tormentas tropicales que 
circulan desde el sur en sus recurvas hacia 
el norte, así que dichos fenómenos siem-
pre van a estar presentes y exigen que se-
pamos y cumplamos lo previsto en las dis-
tintas fases para enfrentar y recuperarnos 
ante cada contingencia.

Los nombres de los huracanes se deter-
minan por la Organización Meteorológica 
Mundial, con sede en Ginebra, y se reutili-

zan cada seis años, con excepción de los 
de las tormentas más devastadoras como 
Flora, Andrew y Katrina, que se retiran de 
la lista.

Este año la tormenta tropical Andrea se 
adelantó al inicio de la temporada. Forma-
da en el Atlántico noroccidental a partir del 
20 de mayo no tuvo larga duración, pero 
sí alertó sobre la rapidez de los cambios 
climáticos. Durante los últimos cinco años, 
hemos presenciado tormentas adelanta-
das al calendario oficial, fenómeno en au-
mento según las estadísticas de los cen-
tros meteorológicos del área del Caribe; 
incluso se sabe que desde inicios del siglo 
XXI, mayo ha sido el mes más agitado en 
depresiones extratropicales. En mayo del 
2007 se formó en el Atlántico la tormenta 
subtropical Andrea, al nordeste de Dayto-
na Beach, Florida. 

Para la temporada 2019, los nombres 
asignados son Barry, Chantal, Dorian, 
Erin, Fernand, Gabrielle, Humberto, Imel-
da, Jerry, Karen, Lorenzo, Melissa, Néstor, 
Olga, Pablo, Rebekah, Sebastien, Tanya, 
Van y Wendy.

Opinión
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¿Una nueva modalidad de tienda? ¿Un producto certifi cado?
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Atención, comienza la temporada ciclónica
Por Eduardo                          
Labrada Rodríguez

Por Lisyén                                
Halles Ravelo
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¿De quién es la tarea?

La Plaza de la Revolución Ignacio Agramonte acogió esta semana 
los ensayos y la fi lmación de la séptima edición del concurso 
Cubaila Camagüey 2019.

En este peligroso hueco, ubicado en Hermanos 
Agüero y San Antonio, no han sido pocos los 
que han caído... ¿cuántos más faltan para la 
solución?



Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
redaccionadelante@enet.co.cu

SMS: 52630322

EN OCASIÓN DEL Día de los Padres, 
el Banco Popular de Ahorro (BPA) y el de 
Crédito y Comercio (Bandec) aumentan 
a un 10 % la bonificación que habitual-
mente reciben los clientes que pagan 
con tarjetas magnéticas en terminales de 
puntos de venta (Pos). La promoción se 
extiende del 10 al 16 de junio para BPA y 
del 13 al 16 en Bandec. Además informan 
que durante la madrugada del 2 de junio, 
entre las 12 de la noche y las 5:00 a.m. 
estará sin servicio el sistema de tarjetas 
RED, debido a trabajos que se realizarán 
para mejorar el respaldo eléctrico en la 
sede de la institución Servicios de Pago 

REDSA, por lo que no se podrá realizar 
ninguna operación por tarjeta en ese ho-
rario.

DESPUÉS DE PUBLICADA la queja de 
Gladis Morciego Caballero, del munici-
pio de Minas, fue visitada por la vicepre-
sidenta del Consejo de la Administración 
Municipal y el Director de la Vivienda en 
esa instancia. Se comprobó que luego 
de un derrumbe total de su domicilio en 
el 2008, solicitó un subsidio en el 2013, 
sin que se aprobara según las priorida-
des. Nadiezhda Guerra Avello, titular de 
la Dirección Provincial de la Vivienda, 
explica que ahora Gladis es prioridad, 
pues el huracán Irma afectó el refugio 
temporal donde estaba con su familia, 
compuesta por seis personas. Pero esto 
se supo porque escribió al periódico, si 
no ¿cuándo la tendrían en cuenta?

SE PREOCUPA ERENIA Belkis Jiménez 
Villanueva, de 25 de Julio, entre Capdevi-
la y Avenida de los Mártires, en la ciudad 

de Camagüey, porque con la temporada 
de lluvias podría tener inundaciones en 
su vivienda. En octubre del pasado año 
reportó en las oficinas de Acueducto una 
tupición con derrame de aguas albaña-
les en el interior y exterior de su casa. A 
poco, la brigada de saneamiento realizó 
la limpieza y el problema, nos dice, está 
resuelto de momento. Ella teme nuevas 
inundaciones, pues durante aquella obra 
se detectó que el tubo del alcantarillado 
estaba roto, pero no había disponibilidad 
para la sustitución. Abierto está el hueco 
en la acera, lleno de agua y basura.

NOS DICE LA maestra de Primaria, 
Niuris Jarduet García, vecina de la calle 
20 No. 6, entre A y B, reparto Guernica, 
que cuando comenzó el litigio con la 
Empresa Provincial de Aseguramiento al 
Sector Educacional (Epase), su hija tenía 
cuatro años, y hoy ya anda por los 16. 
Ha llovido más que suficiente sin resol-
ver su problema. Niuris nos explica que 
en el 2006 la Epase le otorgó un solar 

para construir una vivienda con esfuer-
zo propio, pero en los puntos de venta 
de materiales para la construcción no 
encontró nada de lo asignado. Deambu-
ló de una a otra dependencia de la Vi-
vienda para hallar solución hasta que la 
Epase acometió la obra, dando la casa 
por concluida. Según Niuris, ella debe 
pagar por el inmueble, pero le faltan las 
conexiones hidráulicas, y a pesar de sus 
reclamos, no hay respuesta clara sobre 
el asunto.

POR LA PARTE de Acueducto las 
preocupaciones de Ana Delia Sánchez y 
los vecinos de los altos del bar La Mulata 
quedaron resueltas, nos informa Yaisel 
Quintana Ayala, jefe de zona del distrito 
Cándido González; sin embargo, en este 
último caso, aclara, el problema está en 
las redes del interior del establecimiento 
comercial, así que cambia de manos la 
solución definitiva.
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Trabajadores de la dirección pro-
vincial de los Joven Club de Com-
putación y Electrónica y del Bosque 
Tecnológico expresaron su rechazo a 
la Ley Helms-Burton, además de enfati-
zar en lo que pueden hacer en las redes 
para divulgar las afectaciones del blo-
queo de manera amena y que impacte 
en Internet.

“Todos los títulos son repudiables. 
Violan los principios de no intromisión 
en asuntos internos de las naciones al 
pretender una Cuba democrática al es-
tilo norteamericano. Eso no se puede 
aceptar”, aseveró Sonia Parra García, 
instructora del Bosque: 

Explicaron la existencia de leyes antí-
dotos para el título III en la Unión Euro-
pea, Canadá y México, que consideran 
a la “Helms-Burton” inaplicable por su 
carácter extraterritorial.

UNA ACADEMIA DE ARTE EN LA 
LISTA DE LA “HELMS-BURTON”

La academia de las artes Vicentina de 
la Torre se encuentra en una edificación 
que consta entre las muchas propie-
dades que tenía Ferrocarriles Consoli-
dados de Cuba, el que fuera uno de los 
más extensos monopolios del país.

Hoy, entre los telones del título III de 
la Ley Helms-Burton aparecen reclama-
ciones para la indemnización por las 
instalaciones del fenecido emporio 
ferroviario. Ni desmantelaremos las 
aulas e instalaciones de la magnífica 
Academia, creada por la Revolución, ni 
pagaremos por lo que legalmente na-
cionalizamos.

La estudiante de primer año de ac-
tuación Ana Camila Castillo es la voz 
de muchos: “Los supuestos dueños 
nada tienen que hacer aquí. Nuestra 

Academia se mantendrá como hasta 
ahora, preparando un hermoso futuro 
para la cultura cubana”.

“Estudiar arte es costosísimo en cual-
quier lugar del mundo y lo disfrutamos 
de forma gratuita, como en toda la edu-
cación cubana. ¿Cómo creen enton-
ces que Cuba pagará alquiler por esta 
escuela?”, añade Frank Daniel Linares 
García, de tercer año de actuación y 
secretario de la Unión de Jóvenes Co-
munistas allí. 

En junio, en toda la geografía ca-
magüeyana continuarán alzándose 
voces contra el absurdo imperialista. 
Sigue sonando alto el “No nos enten-
demos” de Maceo, porque sus dignos 
herederos no saben de rendiciones ni 
de sometimientos. 

•Jorge Enrique Jerez Belisario

•Eduardo Labrada Rodríguez

Entendemos de lucha, no de rendición
Aunque el pasado año el efecto económico 

de las innovaciones realizadas en Camagüey 
excedió los dos millones  de pesos y el aporte 
del 2 % por ese concepto sobrepasaba los 
200 000, la segunda Conferencia Provincial 
de la Asociación de Innovadores y Racio-
nalizadores (ANIR) en Camagüey no fue de 
celebraciones, se centró en los problemas 
que impiden resultados superiores.

Alfredo Machado López, presidente nacio-
nal de la ANIR, señaló que a la organización 
“en estos tiempos tan complejos, le urge ser 
más ‘agresiva’, y allí donde los trabajadores 
no tengan motivación buscar opciones, 
porque aun cuando se proponen elementos 
para aumentar la cuantía de remuneración 
normada, eso no lo es todo”.

En la cita, de 148 delegados, se dialogó so-
bre el funcionamiento, la calidad de las asam-
bleas de asociados, así como las dificultades 
para presentar trabajos cuando, en ocasio-
nes, no resultan de interés de la institución.

“Hay que demostrarles a las administracio-
nes que resolvemos problemas y que gracias 
a nuestro actuar se cumplen los planes”, 
apuntó Ileana Aragón Rosabal, de la Empresa 
Agroindustrial de Granos Ruta Invasora. 

Ricardo Sis Sánchez, anirista de la construc-
ción, señaló que “la sección sindical también 
debe ganar en agilidad y responder con la 
misma premura con la que un trabajador 
repara piezas o revierte roturas de maqui-
narias”.

Se propuso otorgarles a los inspectores la 
posibilidad de imponer multas en donde se 
incumple lo establecido, y valorar la inclusión 
del trabajo de la organización dentro de las 
auditorías.

El nuevo Buró Provincial en su primera 
reunión ratificó a Remberto Santana Perdo-
mo como presidente provincial, y fueron pre-
sentados los delegados a la cita nacional.

En las palabras de clausura, el miembro del 
Buró Provincial del Partido Walter Simón Noris, 
señaló que lo más importante de cada orga-
nización es identificar los problemas, las causas 
y las posibles soluciones, más en estos tiempos 
“en los que tanta falta hace el empleo de las 
reservas, de ser más organizados y vincularnos 
más. La ANIR no puede perder la esencia por 
la que fue creada; el reto radica en funcionar 
de verdad, en crecer y revolucionar como or-
ganización”.

•Gretel Díaz Montalvo (Colaboradora)

VA POR MÁS 

Certificaciones de Antecedentes Pena-
les y de Actos de Última Voluntad y De-
claratorias de Herederos —con efecto 
en el territorio nacional— pueden solici-
tarse a través del sitio web del Ministerio 
de Justicia (www.minjus.gob.cu).

Según explicó Belkis Rodríguez Ló-
pez, subdirectora técnica de la Dirección 
Provincial de Justicia en Camagüey, en 
esta primera etapa dichas peticiones 
comprenderán solo la capital provincial 
e incluyen esas certificaciones por ser 
las únicas que están en un registro cen-
tralizado.

En 72 horas hábiles podrá obtenerse 
la certificación en la unidad correspon-
diente. Al momento de la recogida debe 
llevarse un sello timbrado de cinco pe-
sos si se trata de los antecedentes y dos 
sellos de ese mismo valor junto al docu-
mento de defunción para los actos.

Por el mismo sitio se atienden quejas, 
consultas, dudas y denuncias de la po-
blación que competan a ese Ministerio.

Camagüey trabaja en la digitalización 
del Registro Civil, proceso que ya se 
encuentra a más del 25 %, y se aspira 
que a fines de año se puedan solicitar 

también desde la web certificaciones 
de nacimiento, matrimonio y defunción. 
En ese sentido la provincia cuenta con 
conectividad en todas sus oficinas regis-
trales. 

La subdirectora pidió a los usuarios de 
las instituciones registrales pedir solo lo 
que necesiten para el proceso, y a los 
organismos estatales que exijan las cer-
tificaciones estrictamente necesarias, 
pues existen otros documentos alternati-
vos que se pueden utilizar para certificar.

•J. E. J. B.

Solicitud de certifi caciones por vía digital

Como continuidad de la 
implementación del gobierno 

electrónico, la Asamblea Municipal del 
Poder Popular de la cabecera provincial 
pondrá muy pronto en funcionamiento su 
sitio web, con objetivos y estructura simila-
res al Portal del ciudadano de Camagüey 
(disponible en www.camaguey.gob.cu).

La presentación oficial ocurrirá el 13 
de junio, y será el primero de su tipo en 
la provincia, que prevé tener listos an-
tes de septiembre próximo los de todos 
los territorios. 

En la plataforma se incluyen noticias, 
facilitación social, clasificados, eventos 
y concursos, trámites… así como un 
enlace para atención al pueblo a un 
módulo disponible desde abril último 
en el Portal del Ciudadano para aten-
ción al pueblo.

Atemperada a los tiempos actuales, 
la gestión del Gobierno desde la red 
de redes despierta muchas expecta-
tivas en la población, como vía inme-
diata para conocer las opiniones de los 

usuarios y aclarar cualquier asunto de 
interés popular.

Florida, Sibanicú, Vertientes y Nue-
vitas son los otros municipios más 
avanzados en ese proceso de informa-
tización, según Yenier Vázquez Baños, 
especialista principal del Departamento 
de Informática en la Asamblea Provin-
cial del Poder Popular en Camagüey.

•Alex López Almaguer (Colaborador)

•Maria Rosa Del Sol Orue (ACN)

Gobierno del pueblo en red
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Texto y foto: Jorge Enrique Jerez Belisario

¿Tiendas de semillas? ¿Las hay? Pues sí, quizá mu-
chos productores no lo conozcan y menos la gente 
de pueblo que siembra en sus patios. Pero en Florida, 

a poos metros de la Carretera Central, se ubica uno de los 
cinco establecimientos dedicados a la venta de simien-
tes en Camagüey. Recientemente reparado, cuenta ahora 
con excelentes condiciones. 

Pertenecientes a la Unidad Empresarial de Base(UEB) 
Semillas Camagüey, tienen la misión de acercarlas con ca-
lidad certificada al lugar donde se hace producir la tierra. 
Sus agentes de venta poseen el conocimiento necesario 
para asesorar a los clientes en la compra, de acuerdo con 
el mes del año, o para sugerir una determinada variedad 
según el tipo de suelo que predomina en la zona, y así al-
canzar mayores rendimientos. Sin embargo, todo parece 
indicar que muy pocos aprovechan esta ventaja.

POR DENTRO
Tras la reinauguración, ya campesinos y productores de 

patio esperaban para  realizar sus compras, porque esta 
tienda se reparó sin dejar de ofrecer servicios. Incluso en 
abril vendieron más de 6 000 pesos, y en mayo más de 
$5 000, a pesar de estar en primavera, época en la que 
disminuyen las siembras y por tanto, sus ventas. En esos 
resultados tiene mucho que ver la Ingeniera Agrónoma 
Maira Martínez Pires. 

Ella le sabe a su mundo y lo disfuta. “Tenemos todas 
las semillas que el municipio necesita de acuerdo con la 
época del año: de calabaza, de melón, de habichuela, de 
lechuga... hortalizas”, explicó.

Espera con ansias junio y julio para que se acabe su 
tranquilidad. Son meses muy buenos porque se vende 
maíz y frijoles, aunque la mejor etapa, aclara, es la de frío. 
“Cuando llegan los productos, realizamos una prueba 
demostrativa de germinación para ver su calidad y mos-
trársela al público. Por ser esta una tienda especializada 

todo llega con calidad certificada y se logran altos niveles 
de rendimiento. Ante alguna duda, los asesoramos en la 
siembra y los métodos, y así evitamos los malos manejos.

Adelante conversó con dos de los beneficiados por la 
iniciativa. Rolando Valdés Tamayo produce carne porcina, 
pero ante la inestabilidad con la entrega de los insumos y 
nuevas regulaciones, apostará también por sacar frutos a 
la tierra. “Ando en busca de maíz y calabaza, y qué mejor 
lugar que este para comprar las semillas. No tengo que 
desplazarme mucho para encontrar la calidad que quiero 
para mis siembras, solo hace falta que se sostenga en el 
tiempo y no sea cuestión de embullo”. 

David Matías Peláez es el propietario del organopónico 
Sorbitol Florida y tiene bajo su responsabilidad la entrega 
de hortalizas frescas a hospitales, hogares de ancianos, 
círculos infantiles y escuelas del municipio. Para lograr-
lo en solo una hectárea de tierra necesita altos niveles 
de germinación y de rendimientos. Las ventas de David 
rondan ya en un mes los 25 000 pesos. Pero como él ase-
gura, para ello requiere semillas de calidad. “Todo lo que 

siembro lo compro aquí, he probado con otras tiendas y 
no es lo mismo. Para tener buenos resultados en la agri-
cultura, la semilla es lo primero. Exhorto a los grandes 
productores a acercarse e informarse, porque realmente 
salgo con la seguridad de que lo que yo tire para el suelo, 
sale”. 

POR FUERA
Esta red busca hacerle la vida más fácil a quienes tienen 

pocas posibilidades de viajar a Camagüey a buscar lo que 
les hace falta para su cosecha. Según José Castro Váz-
quez, director de la UEB Semillas Camagüey,  la principal 
ventaja de la tienda es que se convierte en una especie de 
extensionismo agrario, “no solo para los grandes produc-
tores, sino también para aquellos que les gusta sembrar 
en casa y no necesitan comprar un kilo de semillas. No 
abrimos establecimientos por gusto, los hemos puesto 
donde hacen falta”. 

“De la calidad de la génesis depende en buena medida 
la cosecha. Por eso necesitan certificarse por los organis-
mos correspondientes”, explicó Elva Peláez Hernández, 
comercial. “Aun así hay muchos que no saben de la exis-
tencia de estos lugares. Es importante la retroalimenta-
ción, saber por dónde va la siembra, si les ha ido bien 
con nuestra oferta. Además, todos necesitamos de sus 
frutos expendemos vitroplantas de plátano, posturas de 
frutabomba, esquejes de boniato y cangres de yuca con 
altas potencialidades genéticas, algunas salidas de la Bio-
fábrica y de la finca provincial.   

Ocho variedades de frijoles, cuatro de maíz —inclu-
yendo una de ciclo corto que en 100 días permite tener-
lo seco y sustituye importaciones—, siete variedades de 
tomates, —cuatro para consumo fresco (ensalada) y tres 
para la industria—, más las que se importan, se comercia-
lizan en las distintas unidades de la empresa. Ello merece 
mayor conocimiento de los productores, para sacar más 
provecho a las semillas. Todos necesitamos de sus frutos.

Por Rolando Sarmiento Ricart

La zafra agroazucarera 2018-2019 de Cama-
güey concluyó —con más penas que glo-
rias— por el ingenio Siboney, primero en 

iniciarla y último en parar sus molinos el miér-
coles precedente, tras 188 días agónicos de 
producción.

Los seis centrales que intervinieron en la con-
tienda produjeron unas 119 000 toneladas de 
azúcar, equivalentes al 75 % del plan técnico-
económico ajustado finalmente: 39 800 tonela-
das menos que lo pactado y 43 000 más que en 
la incumplida molienda anterior.

Solo el “Carlos Manuel de Céspedes”, el más 
productivo de la provincia en esta temporada, 
superó la meta prevista con 4 020 toneladas 
por encima. Le siguió el “Panamá”, de Vertien-
tes, con el 84 % de un plan discreto, y el em-
blemático “Siboney”, que llegó apenas al 79 % 
y perdió su invicto de 17 cumplimientos al hilo 
—a mi juicio, porque la provincia no lo “pro-
tegió” con el abasto estable de caña y fuerza 
calificada desde el principio, amén de la suma 
de las adversidades industriales por el déficit de 
recursos materiales, medidas organizativas y 
otras causas.

El ingeniero Lázaro Álvarez Padilla, director 
de la Empresa Azucarera en Camagüey, cali-
ficó la molienda terminada de compleja por la 
entrada tardía de recursos materiales, o su no 
llegada, incidencias principales del 21 % del 
tiempo perdido en las industrias con mayor se-
veridad en los centrales Argentina, de Florida, y 
Brasil, de Esmeralda, y el 23 % ocasionado por 
el exceso de lluvia, fundamentalmente en los 
sureños “Batalla de Las Guásimas” y “Panamá”.

De febrero hasta abril los porcentajes históricos 
mensuales de las precipitaciones fueron rebasa-
dos sobre los cañaverales, con evidentes afecta-
ciones en los pelotones mecanizados de corte.

Directivos de AzCuba también consideran 
que entorpecieron los rendimientos en los 

cortes y las molidas el 66 % y más de la caña 
vieja estimada para moler (quedada y requeda-
da de otras zafras), la falta de personal califica-
do y capacitación en las fábricas de azúcar, y 
el desaprovechamiento de la jornada laboral en 
las plantaciones.

Ahora, la zafra se fue... hay que sembrar 
caña. Se fue... y dejó de nuevo la advertencia 
de consumir en noviembre y diciembre no más 
del 30 % de la caña vieja planificada para, con 
mayor cantidad de materia prima fresca, elevar 
los rendimientos azucareros en los meses más 
productivos de la venidera contienda. Sobre 
todo, habrá que moler alto y estable a partir de 
los estimados de junio 30 en los ingenios que 
desde el principio arranquen bien, como suce-
dió con el “Céspedes”, y salvo excepciones del 
clima, no extender la zafra a mayo, cuando las 
lluvias primaverales disponen, mandan, el fin de 
la molienda.

Se venden semillas… y de calidad

La zafra se fue 
La provincia muestra avances en el 

Programa de la Agricultura Urbana, 
Suburbana y Familiar, buena nueva 
del resumen del 84 recorrido del 
Grupo Nacional de este movimiento, 
que comparó los resultados con el 
ejercicio comprobatorio anterior.

El periplo, primero en el país de 
esta etapa, lo encabezó la Docto-
ra en Ciencias Elizabeth Peña Tu-
rruellas, miembro del Consejo de 
Estado y directora del Programa, y 
su equipo de trabajo visitó durante 
tres días todos los municipios del 
territorio.

La calificación no excluye la nece-
sidad de mejorar diferentes indica-
dores y perfilar soluciones a la pro-
ducción de alimento animal.

De los 13 municipios, Camagüey 
y Minas alcanzaron las mejores ca-
lificaciones con una cifra superior a 
los 90 puntos; nueve recibieron la 
categoría de bien; Jimaguayú retro-
cedió y Vertientes no pudo rebasar el 
término de regular por insuficiencias 
notables.

En intercambio con la prensa, Peña 
Turruellas manifestó que, a partir de 
los documentos rectores del Gobier-
no y del Ministerio de la Agricultura, 
estimulan y apoyan elevar la volun-
tad y el espíritu de las personas de 
producir alimentos a escala local en 
los consejos populares, más en las 
condiciones actuales del recrude-
cimiento del bloqueo para lograr la 
soberanía alimentaria.

Tratan de “involucrarnos a la pro-
ducción de alimentos, el verdade-
ro autoabastecimiento, soberanía 

alimentaria que se busca en esos 
pedacitos”, mientras expuso que el 
80 % de los alimentos en el planeta 
se desarrollan hoy en la agricultura 
familiar.

Camagüey actualmente tiene re-
gistrados 12 515 patios vinculados 
al programa, y según la funcionaria, 
el país posee potencialidades para 
contar con un millón de esos espa-
cios, de acuerdo con los estudios 
realizados en las áreas alrededor de 
las viviendas. Reconoció que la pro-
vincia ha trabajado en la creación de 
puntos de venta para la comerciali-
zación, que crea un sustento econó-
mico para las propias familias apor-
tadoras de productos.

El territorio camagüeyano desa-
rrolla desde los últimos meses una 
labor en busca de llegar a 10 metros 
cuadrados por habitante, dedicados 
a la producción de hortalizas en or-
ganopónicos, en huertos o parcelas 
tecnificadas.

Aparte de la necesidad de traba-
jar para la producción de alimento 
animal en Camagüey, es preciso 
también el manejo agroecológico de 
las plagas y los abonos orgánicos, 
para lograr los rendimientos y que la 
provincia avance más.

En una intervención, Isabel Gonzá-
lez Cárdenas, presidenta de la Asam-
blea Provincial del Poder Popular, 
señaló que estamos en presencia 
de un programa que constituye una 
prioridad y a la que los camagüeya-
nos no le fallarán.

•Enrique Atiénzar Rivero

Avanza movimiento popular 
de producción de alimentos
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Por Lisyén Halles Ravelo. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Los niños saben más de lo que parece, y si les dijeran 
que escribiesen lo que saben, muy buenas cosas que 
escribirían.

José Martí

Casi siempre, cuando se habla de la 
infancia en Cuba, se dice que nues-
tros niños son felices porque viven 

en un país seguro, que son sanos porque 
tienen garantizada desde el vientre de su 
mamá una atención médica de calidad y 
que pueden dedicarse a lo que quieran, 
porque aprender aquí es un derecho que 
va más allá de pieles o bolsillos.

Ciertas esas afirmaciones. Y también la 
de que nuestros niños son felices porque 
saben de muchas cosas, porque pueden 
valorar lo positivo o negativo de diferen-
tes situaciones, porque se les tiene en 
cuenta como protagonistas de la futura 
sociedad.

Ampliarles a las nuevas generaciones la 
visión del mundo que les rodea para que 
lo comprendan y actúen de forma más 
efectiva, es uno de los retos de la escuela 
cubana. Hacia allí dirigen esfuerzos.

HISTORIAS DE GANADORES
Quizá cuando Érika crezca no quiera 

ser escritora, aunque eso de hacer cuen-
tos se le da muy bien. Tal vez el gusto 
de Carlos Ezequiel por las matemáticas 
lo aparte un poco de las poesías que le 
hace al medio ambiente. ¿Quién sabe si 
Leonardo le pueda dedicar a su mamá 
otros logros en su empeño por hacer un 
mundo mejor?

Estos tres pioneros camagüeyanos 
comparten la dicha de vivir en Cuba y 
pueden presumir de un sistema educati-
vo que, además de instruirlos, enseña a 
pensar y a convertirse en ganadores.

Fue su abuela la primera que le puso 
en las manos una edición de La Edad de 
Oro. Cree Érika Cansio que ahí inició su 
amor por el Apóstol. Cuando lo cuenta, 
se emociona. A la ganadora a nivel nacio-
nal del concurso Leer a Martí le brillan los 
ojos cuando habla del tema.

“Es la forma que tengo para rendir ho-
menaje al pensamiento y a la obra literaria 

de un hombre que confió en nosotros y 
nos llamó a ser la esperanza del mundo. 
Ya obtuve un premio con un cuento sobre 
los personajes de La Edad... Y como  
ahora curso la Secundaria, este año en-
tregué una narración relacionada con los 
valores patrióticos de Martí en la forma-
ción humana”.

Hasta el próximo curso tendrá que es-
perar Érika para conocer los resultados. 
No está impaciente. Nunca se ha preocu-
pado por ocupar lugares en una lista, sino 
por aplicar a su vida las enseñanzas del 
más universal de los cubanos.

Consciente de la importancia de pre-
servar el medio ambiente está Leonardo 
Espinosa, un pionero de quinto grado de 
la escuela Conrado Benítez, de la ciudad 
de Camagüey. Esa lección la aprendió en 
la casa y la confirmó con su maestra, la 
misma que le enseñó varias técnicas de 
dibujo con las que resultó premiado en el 
“Trazaguas”.

“Yo tenía algunos conocimientos del 
tema por las asignaturas El mundo en 
que vivimos y Geografía. En la escuela 
aprovechan esos espacios para enseñar-
nos las formas de cuidar la naturaleza y a 

ser responsables del uso, ahorro y protec-
ción del agua. Uní todo ello con el amor 
que siento por la ciudad y logré destacar 
el trabajo conjunto alumno-maestro”.

Sobre la misma temática escribió Carlos 
Ezequiel Céspedes Martínez, uno de los 
que representó a Camagüey en la más 
reciente edición del certamen Concien-
cia Verde a nivel de país. En su caso el 
reconocimiento fue doble, pues obtuvo el 
primer lugar en las dos manifestaciones 
que participó.

“Por la televisión siempre ponen que 
la vida en el planeta depende de lo que 
hagamos hoy, y en el aula habíamos ha-
blado mucho de eso. Conté una historia 
sobre cómo ha cambiado el mundo y 
cuánto se ha sacrificado para construir 
las ciudades que tenemos. Me enfoqué 
en poner lo que sabía gracias a mi maes-
tra. Gané”.

Más de lo que parece saben estos 
niños. Y en sus mayores señalan los res-
ponsables de que así sea. Nos toca.

Que en los más pequeños se desarro-
llen valores de conservación ambiental, 
que reciban formación vocacional de 
una cultura agroecológica y forestal; que 
descubran entre páginas martianas las 
esencias, los principios... es pensar en el 
futuro, es preparar seres sensibles y ca-
paces.

En nuestras aulas hoy se siguen cum-
pliendo sueños. Desde allí continúan for-
mándose personas de bien, y se le siguen 
dando oportunidades a la inteligencia. Lo 
dijo Fidel en 1959: “Mientras haya Revo-
lución, en Cuba no quedará ni un solo ta-
lento que no se abra a la luz”.

Talentos abiertos a la luz
Con un 59 % de aprobados culminó 

en Camagüey la primera convocatoria 
de las pruebas de ingreso a la Educa-
ción Superior. El desempeño académi-
co de los 2 035 estudiantes presenta-
dos durante los días 3, 7 y 10 de mayo 
se mostró por debajo de los resultados 
del curso anterior.

De acuerdo con los datos ofrecidos 
por Yulia Padrón Hernández, jefa del 
Departamento Preuniversitario en la 
provincia, las asignaturas de Español e 
Historia registraron los mejores índi-
ces de aprobados, con el 93,7 % y 
el 81,8 %, respectivamente. En el caso 
de Matemática, fueron inferiores a lo 
previsto, con un 61,8.

Entre los municipios sobresalieron 
Sierra de Cubitas, único en lograr el 
100 % de aprobados; Nuevitas, con 80; 
y Guáimaro, con 78. A la lista se suma-
ron Santa Cruz del Sur y Minas, ambos 
con el 71 %.

Los desaprobados tendrán una con-
vocatoria extraordinaria los días 17, 21 
y 26 de junio, con el mismo orden de 
las asignaturas. “Para ellos se efec-
túan concentrados de preparación con 
claustros experimentados en todos los 
municipios. En el caso de la ciudad de 
Camagüey, los repasos tienen como 
sede los preuniversitarios Inés Luaces y 
Álvaro Morell Álvarez”, explicó Padrón.

La directiva agregó que ayer se rea-
lizó el otorgamiento de carreras a los 
aprobados de la primera edición. En el 
actual curso escolar, las plazas superan 
la cifra de 2 000, entre las que sobresa-
len las del perfil pedagógico debido a la 
gran necesidad de cobertura docente 
en el territorio.

A finales del mes de agosto tendrá 
lugar la denominada convocatoria es-
pecial, a la cual solo podrán presen-
tarse los alumnos que por causa de 
enfermedad o estar fuera del país, no 
pudieron participar en los procesos an-
teriores.

•L. H. R.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Leandro Pérez Pérez

Nueve campanadas llama-
ron la atención de los pre-
sentes. El trabajo de 13 

años de la Iglesia Católica en 
el territorio, de conjunto con las 
autoridades políticas y guber-
namentales, rendía frutos. Aun 
el impetuoso sol no amilanó las 
sonrisas y las galas de cuerpo y 
de alma en cada abrazo y en 
cada felicitación; el día de 
la inauguración del hogar Mon-
señor Adolfo Rodríguez fue fiesta 
entre los fieles.

La instalación tiene capacidad 
para atender a 95 ancianos de 
forma permanente, y a 20 más 
durante el día. Con tres pisos, 
cuenta con elevadores, consultas, 
enfermería, farmacia, lavande-
ría, peluquería y barbería, central 
estéril, local para la terapia ocu-
pacional, la residencia de las re-
ligiosas, y 45 habitaciones para 

los abuelos, entre otros espacios 
comunes.

Desde que se colocara la pri-
mera piedra de la edificación, el 
8 de mayo del 2006, varios han 
sido los principales autores de 
este empeño; entre ellos se re-
conoció a su inspirador, Mon-
señor Adolfo, primer Arzobispo 
de Camagüey; Mons. Domin-
go Oropesa, obispo de Cien-
fuegos, y Mons. Juan García 
Rodríguez, arzobispo de La 
Habana.

El hogar será atendido por la 
congregación de las Camilianas, 
presentes en 21 naciones de 
cuatro continentes. Con tres her-
manas, que llevan nueve meses 
en la provincia, quedó estable-
cida la entrada permanente de 
la orden a Cuba, “este hermoso 
país y en este acogedor pueblo 
de Camagüey”, al decir de la her-

mana Celia, Superior General. 
“Nuestra misión aquí es lograr 
que los ancianos se sientan en 
su hogar”.

Giorgio Lingua, embajador del 
Vaticano en Cuba, transmitió 
el afecto y bendición del Papa 
a los responsables del “Mons. 
Adolfo” y señaló que “espa-
cios como este deberían ser 
el pulmón del barrio, ¡porque 
hace tanto bien atender y visitar 
a los ancianos!”.

Momento especial fue la re-
cordación del Arzobispo cama-
güeyano Wilfredo Pino a Mons. 
Adolfo, “el obispo de los detalles, 
del cariño a todos por igual”. Tam-
bién dedicó palabras de elogio y 
agradecimiento a quienes par-
ticiparon de la realización del 
proyecto, en especial a casi 100 
obreros y personal técnico que 
laboró a diario. “Salud Pública y la 
Iglesia hemos dado un ejemplo de 
cómo se puede trabajar en el bien 

común, porque todos estamos al 
servicio del pueblo cubano”.

En ese espíritu abrió sus puer-
tas oficialmente el Hogar Mons. 
Adolfo, una institución que se 
suma al total de 40 unidades 

asistenciales dedicadas en la 
provincia a la atención a los 
adultos mayores, porque no 
hay una obra mayor que el res-
peto y el cuidado de nuestros 
ancianos.

Hogar Mons. Adolfo, una obra para los abuelos

La cuenta no da 
con las pruebas
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A cargo de Yanetsy León González

•Jorge Luis Tapia Fonseca, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en 
Camagüey, junto a representantes de la Central de Trabajadores de Cuba en la provincia, 
recorrieron el lunes 27 de mayo las cuatro escuelas de arte del territorio. Adelante comparte 
las lecciones que han de aprehender quienes tienen la responsabilidad de asegurar el presente 
y el futuro de esa enseñanza

Lo común es ver el resultado y 
no tanto el proceso. Por eso 
cuando en ciertos informes 

pasan gato por liebre parece in-
concebible la realidad verdadera. 
Esa inmunidad no estuvo a salvo 
de la visita, sí, la que esta semana 
dejó boquiabiertos a unos cuan-
tos del sector de Cultura.

El deterioro del conservatorio 
de música José White solo da 
para estrujar el pecho, y no en-
contrar ni un argumento por los 
que el inmueble ganó la mención 
del concurso nacional de restau-
ración en el 2010. Se enfermó de 
la falta crónica de mantenimien-
to. El autofocal hecho a concien-
cia contra la desidia cotidiana 
pudiera extirpar de raíz ese mal.

Pero las filtraciones, las vulne-
rabilidades en los albergues y los 
tratos inadecuados del personal 

de servicio quedaron chiquitos 
ante el caos del teatro. Desde el 
ciclón Irma tiene un hueco en el 
techo y eso no consta en reunión 
sindical alguna. Se supo por un 
alumno brillante —como los de 
su matrícula de 108 adolescen-
tes de ocho provincias— quien 
sueña graduarse allí con un con-
cierto.

Otra escala fue en la academia 
de las artes Vicentina de la Torre, 
orgullosa con razón de la esta-
bi lidad del claustro, y la fortale-
za de la dirección. “La cabeza 
mueve el cuerpo”, diría alguien, 
bajito.

Sin embargo, allá no todo es 
color de rosa. Saltaron las dificul-
tades con los materiales de en-
señanza, en especial para artes 
plásticas. Hay déficit de pinceles 
y, como explicó un profesor, “no 

se aprende a pintar en hojas de 
papel carta”.

En el diálogo llano, la máxima 
autoridad política descifró las 
deficiencias en la gestión de los 
problemas cotidianos, pues no 
tienen que esperar la solución de 
arriba —en este caso del Centro 
Nacional de Escuelas de Arte— ni 
ir lejos a buscar quien arregle los 
caballetes, si pueden contratar 
a los mismos profesores, miem-
bros del registro del creador.

La filial de la Universidad de las 
Artes Isa, a tres años de la reaper-
tura en el edificio de la calle 
Carmen, pide a gritos el manteni-
miento. Se aseguró que ya tienen 
presupuesto para eso. Los profe-
sores aprovecharon para ratificar 
la inconformidad con la política 
salarial y otras cuestiones de in-
terés sindical ordenadas desde la 
rectoría de La Habana.

Oyendo la conversación estaba 
el famoso piano que unas se-
manas atrás salió a relucir en la 
asamblea provincial de la Uneac. 
En la capital no había resuel-
to pasaje ni por lista de espera. 
Al fin en tierra camagüeyana no 
logra calmar la sed de profeso-
res y de estudiantes porque yace 
desarmado.

El recorrido cerró en la escue-
la vocacional de arte (EVA) Luis 
Casas Romero, subutilizada de 
acuerdo con su capacidad y su 
pertinencia en función del hori-
zonte turístico de la provincia, 
no tan remoto como unos creen. 
La matrícula —hoy de 300 niños, 
de ellos 64 internos de Ciego 
de Ávila, Las Tunas, Esmeralda, 
Nuevitas, Florida y Santa Cruz del 
Sur— depende de la demanda 
de las compañías y del llamado 

programa de desarrollo de la en-
señanza artística.

Una maestra, Taimir Morales, 
fue clara con las dos condiciones 
principales para que el aula fun-
cione: el claustro y los instrumen-
tos. “El próximo curso no abrire-
mos chelo porque no tenemos 
profesor”. También las líneas se 
deprimen cuando el instrumento 
es deficitario.

La lejanía de la EVA y las impo-
sibilidades del transporte han de-
tonado el claustro. Como impar-
ten casi los mismos profesores 
del “Conservatorio”, quedaron 
en ponerse de acuerdo, ajustar 
los horarios e insistir por la doble 

contratación para los que están a 
tiempo completo.

Otras soluciones salieron en el 
ir y venir por los pasillos, en par-
ticular para resolver la acústica 
imprescindible en cada cubículo. 
Los materiales aislantes originales 
fueron retirados de las paredes 
porque los invadió la carcoma. Y 
oído sano que se deforma en la 
niñez, no se afina de grande.

“¿Qué usted cree, periodista?”, 
nos preguntó el jefe del recorrido 
casi al cierre de la jornada. Le 
respondimos con sinceridad: “El 
día ha sido útil, porque ningún 
papel sustituye la realidad tocada 
con la mano”.

El Coloquio Nacional sobre Pe-
riodismo Cultural tendrá su 
segunda edición del 4 al 8 de 

junio en la capital camagüeyana.
Auspiciado por las filiales —en la 

provincia— de la Asociación Her-
manos Saíz (AHS) y de la Unión de 
Periodistas de Cuba (UPEC), el foro 
reunirá a delegaciones de La Habana, 
Cienfuegos, Villa Clara, Ciego de 
Ávila, Holguín, Santiago de Cuba, 
Guantánamo y Camagüey.

El programa facilita temas como 
la formación del periodista, los len-
guajes, la investigación, el sentido 
crítico, y el espacio de la cultura 
en los medios de comunicación 
masiva.

Entre los invitados figuran José Au-
relio Paz (Ciego de Ávila), Reinaldo 
Cedeño (Santiago de Cuba) y Yuris 
Nórido (La Habana), distinguidos con 

el Premio Nacional de Periodismo 
Cultural.

Previsto para efectuarse en la 
sala de video Nuevo Mundo, el foro 
tiene el objetivo de generar debates 
acerca de un área temática vigente 
en los medios públicos, con un 
sobresaliente rol en la riqueza 
espiritual del cubano, declaró la 
periodista Yanetsy León, vicepresi-
denta de la AHS en la provincia y 
coordinadora del Coloquio.

El periódico Adelante acogerá el 
taller (Des) Vistiendo al periodista 
cultural, dedicado al tratamiento de 
la imagen, y que será avalado por 
el Centro Provincial de Superación 
para el Arte y la Cultura.

La apertura será el día 4, a las 
9:00 p.m., en la Sala de Concier-
tos José Marín Varona. El evento 
también incluirá la promoción de 

publicaciones y la presentación del 
documental El oro y el rojo sobre 
el pecho, dedicado a Luis Álvarez, 
Maestro de Juventudes y Presidente 
de Honor del Coloquio.

•Adolfo Silva Silva (Colaborador)

Buen retorno

Enseñanzas de la visita 
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Irradiación de verano
El Primer Secretario exhortó a salir de la escuela y llegar a las comu-

nidades del municipio de Camagüey.
Se afirmó que la EVA, la “Vicentina” y el “Conservatorio” reeditarán la 

gira por los municipios durante la etapa estival.
La “Vicentina” desarrollará sus talleres de verano de ballet, de plástica 

y de teatro en la primera quincena de julio.
El “Conservatorio” invitó a su acto de graduación el 7 de julio, desde 

las 10:00 a.m.  en el Teatro Avellaneda.

Después de conversar con los visitantes, hicieron demostraciones los alumnos 
premiados recientemente en el Concurso Internacional de Academias de Ballet.

Una de las urgencias son las banquetas y los banquitos, que les permitan 
estabilidad a los alumnos de piano del Conservatorio y de la EVA, y así se les 
eviten deformaciones en la columna vertebral.

El Ballet de Camagüey 
anuncia el estreno de Al-
fonsina, del destacado 
coreógrafo José Antonio 
Chávez. Las funciones, 
con un programa concier-
to que incluye otras obras 
recientemente estrenadas 
serán en el Teatro Prin-
cipal, el sábado 8 a las 
8:30 p.m. y el domingo 9, 
a las 5:00 p.m.

También el 8, el círculo de 
creativos de la Asociación 
Cubana de Comunicadores 
Sociales invita a la exposi-
ción del concurso de foto-
grafía de naturaleza Bioen-
cuadre, a las 7:00 p.m. en 
su sede en la calle Maceo.

Todos los días de la 
próxima semana, desde 
las 4:00 p.m., en el Café 
Literario La Comarca, 
habrá Tardes de Audio-
visuales, con materiales 
premiados en la muestra 
audiovisual El Almacén 
de la Imagen.

Desde el miércoles ya 
puede apreciarse la mues-
tra Horizontes del contorno, 
con obras de los alumnos 
de primer año de la Aca-
demia de las Artes Vicenti-
na de la Torre, en la galería 
Jorge Santos Díaz, de ese 
centro, radicado en el re-
parto La Vigía.



Deportes
A cargo de Félix Anazco Ramos

PÍAS EN TOP 100 MUNDIAL
El floridano Guillermo Pías del Río termi-

nó en el lugar 80 en la fase preliminar de la 
prueba de pistola de aire a 10 metros de la 
Copa del Mundo de tiro deportivo, celebra-

da en Múnich, Alemania. Durante las seis rondas de 
disparos de la clasificatoria, nuestro pistolero acumuló 
570 puntos, solo 19 menos que el ocupante del primer 

puesto. Según Pías, fue una buena experiencia competiti-
va con miras al torneo de los Juegos Panamericanos de 
Lima 2019, en el que buscará medallas en pistola neumáti-
ca individual y en la prueba mixta junto a Sheyla González.

SE APAGA LA SUB 23
Tres partidos le restan al calendario regular de la VI 

Serie Nacional de Béisbol para menores de 23 años, y 

Camagüey solo lucha por no quedar en la última plaza 
de la llave C. Esta semana, los dirigidos por Loidel Cha-
pellí dividieron ante Las Tunas con marcadores de 0-3, 
5-1, 2-12 y 9-0; y en el inicio de la última subserie ante 
Ciego de Ávila comenzaron perdiendo 5-6. Al cierre de 
esta nota, avileños y espirituanos compartían el primer 
lugar del grupo con 20 éxitos y 13 fracasos, y Toros y 
Leñadores estaban igualados en el sótano con 13-20.

CAMAGÜEY, SÁBADO 1ro. DE JUNIO DEL 2019

Es pleno siglo XXI y todavía a los humanos nos da 
por separar y clasificar todo. En el deporte — ¿y 
qué espacio es más libre que ese?— las etiquetas 

de género marcan gran diferencia. Las concepciones 
machistas que acompañaron el surgimiento del movi-
miento olímpico mundial obligaron a las mujeres a lu-
char durante décadas para ganarse un espacio en los 
clubes, terrenos y competencias deportivas, e incluso 
en las lecciones de Educación Física. Y muchos podrían 
pensar que aquello es cosa del pasado al ver que hoy 
las niñas comparten las mismas clases atléticas que los 
niños, y los programas competitivos incluyen casi tantas 
disciplinas femeninas como masculinas, pero la realidad 
no es multicolor todavía”.

Desde edades tempranas, cuando los padres “acla-
ran” a las pequeñas que “esos son juegos de varones” 
y les enganchan un grillete en forma de aro, cinta o 
muñeca, comienza el problema. Luego, en la escuela, 
la mayoría de los profesores seccionan el grupo para 
que las chicas jueguen a las palmitas u observen a los 
varones correr felices detrás de un balón. Incluso a los 
chicos se les enseña que esa que se anima a jugar a la 
pelota junto con ellos es una “marimacho”. Empieza así 
el camino que mata la democracia colectiva del deporte.

Tómese un momento y piense qué tiene de malo que 
su hija juegue junto a sus amiguitos al baloncesto, prac-
tique judo o fortalezca su cuerpo en el gimnasio. Re-
gresemos al principio. Le recomendamos que observe 
detenidamente un partido de fútbol para todos y todas o 
inclusivo, ahí habita el color del deporte. Hembras, varo-

nes, muchachos con discapacidad, todos en un mismo 
equipo y con una misma meta. Acérquese a disciplinas 
que promueven el trabajo mixto como el tenis de mesa 
o de campo, las carreras automovilísticas y de motos, 
el bádminton, el curling y el béisbol 5… verá que solo se 
trata de voluntad. Entonces no entenderá por qué no se 
hace lo mismo en el voleibol, el baloncesto y el resto de 
los eventos colectivos. Si aún le quedan dudas y no 
cree que sea bueno y justo, entonces piense por qué 
conoce a Yariel Rodríguez y no a Dianelis Porro, si la 
camagüeyana es una lanzadora estrella del béisbol 
mundial. Todo se trata de miradas prejuiciadas e in-
justicias heredadas. Para cambiarlo, basta con mirar 
al deporte como debió nacer, un haz de luz multicolor.

Sin etiquetas

Imagínese haciendo más de 3 000 
abdominales clásicos en una tanda, 
forzando a la parte superior de su 

cuerpo a inclinarse en un ángulo de 
90 grados durante dos horas. Ahora 
piense que logró esa proeza y que 
solo a unos pocos le interesó apro-
vechar su talento para promover la 
práctica de ejercicios.

Ese es el pesar de Francisco Pérez 
Rodríguez, el hombre que hace 
poco le regaló 3 147 abdominales a 
la I Convención Internacional Cientí-
fica y Tecnológica de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramon-
te Loynaz, que se celebró en Villa 
Clara. “Expuse un trabajo sobre el 
enfoque de género en la enseñanza 
del jiu-jitsu, temática de mi tesis de 
doctorado. Aproveché para saludar 
el evento con mi exhibición”, cuenta 
el hombre bisagra de Camagüey.

En el hotel StarFish, sede del certa-
men, el 22 de mayo cambió la rutina 
al equipo de animación. Junto a los 
organizadores crearon las condicio-
nes para que Francisco rompiera su 
récord de 3 070, logrado la pasada 
jornada de lucha contra el cáncer. 
“No tenía todas las comodidades a 
mi alrededor, pero lo importante era 
conseguirlo. Me animaron los com-
pañeros de la Universidad, los tu-
ristas y el personal del hotel. Fue 
una tarde diferente en medio de 
tanto estrés”. Después de dos mo-
numentales intentos, al cincuentón 
no le duele ni un músculo, mas 
“Siempre que haya un buen motivo 
aportaré mis ejercicios, pero me 
molesta que ningún directivo o 
entrenador del deporte y la cultu-
ra física se interese por darle otro 
matiz”.

Y no le falta razón a la queja, 
pues en otros lugares del mundo se 
preocuparían por promocionar esta 
proeza humana. Claro que algunos 
intentarían hasta sacarle dinero, 
algo que nunca permitiría este buen 
cubano, que solo quiere motivar a 
una vida más sana. No obstante, la 
idea de formalizar un Récord Guin-
ness sería para Camagüey y Cuba, 
extraordinario. Las autoridades del 
Instituto Nacional de Deportes, Edu-
cación Física y Recreación y la Facul-
tad de Cultura Física Manuel Fajar-
do, de la Universidad de Camagüey 
podrían organizar una demostración 
oficial, con un equipo de arbitraje 
que permita formalizar una marca y 
lanzar el reto. No podemos permitir 
que este humano de hierro pierda 
las ganas de seguir asombrando y 
sudando por nobles causas.

COLORES DEL DEPORTE (II Y FINAL)

El pesar de 3147 abdominales

Están debajo en el marcador. Su compañero acaba de 
perder la pelota en una acción de ataque. Ella, con cara 
de disgusto, le dice: “Somos un equipo, cuando la pases 
ganamos”. (Escena del torneo cubano de fútbol infantil 
inclusivo que se organizó en abril en Camagüey).

“Fuimos protagonistas en todo momento, nuestro aporte 
resultó fundamental en la obtención de la medalla, como el 
integrante de un equipo cualquiera. Sentimos la verdadera 
igualdad sobre el terreno. Es una experiencia maravillosa”. 
(Leydi Diana Espinosa, subcampeona nacional universitaria de 
Béisbol 5 mixto).

“En la etapa superior de la formación, organizo 
entrenamientos mixtos. Cuando pierden el temor inicial, mis 
niñas logran competir con los varones”. (Cándida Jiménez, 
madre del voleibol femenino camagüeyano).

“A Alexander Ayala todos lo conocen, porque cada año 
lo vemos en el ‘Cándido González’ y por la televisión con 
el equipo Cuba. Sin embargo, a estas muchachitas, que 
también son estrellas de la selección nacional, nadie las 
conoce”. (Aficionado durante un juego de béisbol femenino 
en el terreno Miguel Caldés, de la comunidad Los Coquitos).

Lucha, más allá 
de decibeles

La delegación de Santiago de Cuba dominó el meda-
llero de ambos estilos en el Campeonato Nacional 
de Luchas para miembros de la Asociación Nacional 

de Sordos de Cuba que se efectuó durante jueves y vier-
nes en el Palacio de los Deportes Rafael Fortún Chacón.

Vista relampagueante para seguir las silenciosas in-
dicaciones del entrenador mientras el rival intentaba un 
agarre, movimientos relampagueantes en cada gesto 
del himno nacional o tras la victoria. La algarabía de los 
suyos que rebasó los sonidos y les llegó a cada lucha-
dor como una palmada de felicidad. Así se vivió la lucha 
entre los deportistas con discapacidad auditiva. Según 
Antonio Pereira, jefe técnico del evento, “el criterio de 
elegibilidad es que posean más de 55 decibeles en el 
oído con mejor funcionamiento. Es lo único que los dife-
rencia de los convencionales, porque no les falta calidad 
técnica, sacrificio y amor a su deporte”.

La lid grecorromana convocó las divisiones olímpicas 
de 60, 67, 77, 87, 97 y 130 kilogramos. Cuatro medallas 
de oro y dos de plata en el apartado clásico cosecharon 
el jueves los indómitos, quienes acumularon 50 puntos. 
En el segundo puesto se colocó el equipo local, con un 
título, dos preseas plateadas y una bronceada y 37 uni-
dades; y los siguieron los tuneros, con 32. Por los nues-
tros destacaron Yuset Montejo (oro, 97 kg), Ariel Basulto 
(plata, 67 kg), Yankier Jiménez (plata, 77 kg) y Dayan 
Cator (bronce, 130 kg).

El viernes, segunda jornada del certamen, se desa-
rrolló el estilo libre, en el que repitieron algunos de los 
gladiadores. Nuevamente los santiagueros fueron inal-
canzables con 50 puntos, mientras agramontinos (37) y 
tuneros (34) se mantuvieron en los siguientes escalones 
del podio. Yuset Montejo volvió a encabezar la comitiva 
local con la corona en los 97 kg. y Ariel Basulto (67 kg.) y 
Dayán Cator (130 kg.) también mantuvieron sus respec-
tivos metales de plata y bronce. 
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LOS CAMPEONES

Grecorromana
60 kg Orrelly Arencibia (Villa Clara)
67 kg José Arredondo (Santiago de Cuba)
77 kg Raúl Plutín (Santiago de Cuba)
87 kg Eduardo Leblanch (Santiago de Cuba)
97 kg Yuset Montejo (Camagüey)
130 kg Osmar Ortiz (Santiago de Cuba)

Libre
57 kg Reynaldo Bouly (Santiago de Cuba) 
65 kg José Arredondo (Santiago de Cuba)
74 kg Raúl Plutín (Santiago de Cuba)
86 kg Leodán Martínez (Las Tunas) 
97 kg Yuset Montejo (Camagüey) 
125 kg Osmar Ortíz (Santiago de Cuba)
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Desde la ciencia, recomponer 
el medio ambiente 

Por Yang Fernández Madruga

En la vida tenemos preocu-
paciones de diversa índole: 
por una ropa que vestir, por 

un plato de comida que poner 
a la mesa, por educar correc-
tamente a los hijos, por llegar 
temprano a las citas y hasta por 
no olvidar la sombrilla si llueve, 
para evitar un resfriado. Todas 
son válidas e inquietantes, pero 
la rutina, a veces, nos esconde 
algunos detalles. Perdemos de 
vista la conexión con la naturale-
za, evadimos las responsabilida-
des con la tierra. Ordenamos el 
hogar, planificamos el mañana y 
un poco más allá, pero afuera, el 
planeta azul sigue en desorden.

La biodiversidad, en la gran 
casa que habitamos, se debili-
ta. Reclama de la inteligen-
cia humana para restaurar los 
daños que le hemos ocasionado 
con la emisión de gases conta-
minantes a la atmósfera, la tala 
de los bosques, el vertimiento 
de desechos a ríos y mares… 
Aparejadas surgen malas noticias 
como el aumento de las temperatu-
ras, el ascenso del nivel medio del 
mar, las inundaciones y la intensifi-
cación de los fenómenos meteo-
rológicos.

Aunque los tintes apocalípti-
cos del futuro sean reales, no 
todo está perdido, como dice 
la canción. Cuba es una de 
las naciones conscientes de 
que cada minuto cuenta para 
salvarnos, con la inclusión de 
su sociedad y el manejo de las 
acciones por parte de las princi-
pales entidades, enfocadas en 
recuperar nuestro espacio verde. 
En Camagüey surgen voluntades 
para alcanzar esos propósitos.

“Se trabaja en varias direc-
ciones estratégicas como la 
gestión racional de los recursos 
naturales, la calidad ambien-
tal, el enfrentamiento al cambio 
climático y los instrumentos de 
la política y la gestión ambien-
tal. Contamos en la región con 
11 áreas protegidas, y a inicios 
del presente año se aprobaron 
cuatro nuevas que conforman 
las 15 del sistema provincial para 
coadyuvar a la conservación de 
nuestra biodiversidad”, explica 
Lisbet Font Vila, jefa de la unidad 
medioambiental de la Delegación 

Provincial del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología y Medio 
Ambiente (Citma) en el territorio.

TRANSFORMAR EL 
ECOSISTEMA

En pos de la protección del entor-
no, el Centro de Investigaciones 
del Medio Ambiente de Camagüey 
(Cimac) realiza una encomiable 
labor. Entre sus principales líneas 
se encuentran la implementación 
del Plan de Estado para el enfren-
tamiento al cambio climático 
(Tarea Vida), el avance del turis-
mo y la obtención de alimentos.

Uno de sus proyectos más 
efectivos, dirigido por el Instituto 
de Geografía Tropical, es el de 
las Bases Ambientales para la 
Sostenibilidad Alimentaria Local 
(Basal), encaminado a contra-
rrestar las vulnerabilidades del 
clima en polos agrícolas, en 
los municipios de Jimaguayú, 
Florida y Camagüey. En el prime-
ro se aprecian impactos como 
107 hectáreas (ha) reincorpo-
radas a la ganadería; 2,4 ha de 
pastos y forrajes establecidos; 
212,1 de sistemas silvopastoriles 
y la capacitación a 370 personas.

Durante el presente año “se 
efectuó un monitoreo a los 
arrecifes de Santa Lucía, con 
vistas a evaluar su estado de 
salud y conservación, e integra-
do al proceso de ejecución de 
la Tarea Vida”, apuntó la jefa 
de departamento de biodiver-
sidad, Isis Fernández Sosa. La 
investigadora significó también 
el esfuerzo mancomunado con 
las sociedades científicas del 
IPVCE Máximo Gómez Báez y el 
Proyecto Guardarenas, rectora-
do por el preuniversitario Rafael 
Guerra Vives, alineado al proceso 
de formación vocacional de los 
muchachos.

TIERRAS RENOVADAS
Una agricultura que respeta 

los fundamentos de las buenas 
prácticas constituye garantía para 
la sostenibilidad de las socie-
dades. En ese sentido, el trabajo 
del Instituto de Suelos Unidad 
Científico-Tecnológica de Base 
Suelos Camagüey resulta un 
importante cúmulo de experien-
cias y de estrategias para prever 
los daños que el cambio climático 
pueda ocasionar a los cultivos.

“Laboramos en la obtención de 
productos alimenticios en cuatro 
cooperativas de créditos y servi-
cios (CCS) que deben tributar a 
la ciudad cabecera. Efectuamos 
un manejo agroecológico en las 
fincas, para un aprovechamien-
to adecuado de los recursos 
suelo y agua, con énfasis en la 
aplicación de diferentes métodos 
en las áreas demostrativas y la 
capacitación a los agricultores y 
directivos”, dijo el especialista en 
investigaciones del centro, Pedro 
López Labarta.

Según estudios de la entidad, 
el empleo de biofertilizantes y 
abonos orgánicos constataron el 
aumento en las CCS seleccionadas, 
del rendimiento de las siembras de 
frijol —0,69 toneladas por hectárea 
(t/ha)— boniato —6,17 t/ha—, 
guayaba —5,14 t/ha— y en 
hortalizas —16 t/ha La utilización 
del estiércol vacuno, su compost 
y otras técnicas como el empleo 
de cascarilla de arroz, favorecier-
on el reciclaje de materiales y se 
evitó la contaminación ambiental. 
El proyecto elevó, también, los 
conocimientos de los agricultores 
con el desarrollo de conferencias, 
talleres, y capacitaciones sobre el 
terreno.

CIENTÍFICOS Y 
RESTAURADORES

“Los centros de educación 
superior, como la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz, han efectuado un aporte 
significativo, a partir de sus funcio-
nes desde la docencia, la inves-
tigación y la extensión univer-
sitaria en las comunidades. En 
las aulas se han incorporado los 
temas vinculados a la adaptación 
a las condiciones adversas del 
clima y a la del riesgo al desas-
tre”, señaló Font Vila.

Según la profesora del centro, 
Dra. C. Daemar Ricardo Marrero, 
para contribuir con su quehacer 
a la restauración de la natura-
leza, la casa de altos estudios 
“imparte cursos sobre educación 
para el cambio climático a educa-
dores y satisface la demanda de 
capacitación en temas ambien-
tales, formulada por entidades 
estatales y por trabajadores 
por cuenta propia. Como parte 
de la Estrategia de Ciencia en 
Innovación Tecnológica de la 
Universidad, se tratan diversos 
aspectos de la Tarea Vida en temas 
de maestrías, de manera direc-
ta o transversal. Participamos, 
además, en proyectos investi-
gativos como el ordenamiento 
técnico, económico y ambiental 
de sistemas ganaderos en áreas 
suburbanas y el fortalecimiento 
de las capacidades nacionales 
para la certificación de la calidad 
del suelo y el aseguramiento de 
la inocuidad de los alimentos de 
origen agrícola, en relación con el 
contenido de metales pesados”. 

La institución educativa posee 
espacio para socializar los 
resultados en revistas científi-
cas y eventos, y se insertó en 
las actividades de recuperación 
en el municipio de Esmeralda, 
después de la catástrofe 
ocasionada por el huracán Irma 
en ese territorio.

Estudios recientes plantean que 
en el 2050, entre un 18 y un 35 % 
de una selección de 1 103 plantas 
y animales podrían desaparecer. 
Varios enclaves marinos vulnera-
bles, donde existen alrededor de 
más de 1 700 especies de peces 
y de mamíferos marinos, podrían 
sufrir también notables daños a 
consecuencia del calentamiento 
global. El próximo 5 de junio, 
fecha en que se celebra el Día 
Mundial del Medio Ambiente, 
será un momento apropiado para 
pensar en nuestra conexión con 
la naturaleza, esa que padece, y 
de una mayor responsabilidad de 
ordenarla, como mismo hacemos 
con nuestra casa.

Especialistas del Cimac y estudiosos del medio ambiente, de Villa Clara, evalúan el estado de los arrecifes y la biodiversidad 
que habita en las barreras coralinas de Santa Lucía.

La valoración de la salud de los manglares y del entorno costero, en Puerto 
Piloto, es otra de las tareas que ocupa a los expertos del Cimac, quienes reciben 
la cooperación de investigadores de Sancti Spíritus.Fo
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